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大湾区 大未来

青年交流 地方工作

■“冲出梦想”计划启程

大巴车前，23位香港青年面向
镜头，欢笑着同比一个手势——

“C”后，兴奋地踏上了前往深圳的
大湾区追梦之旅。

4月19日，由华润集团旗下太
平洋咖啡（Pacific Coffee）和香
港专业进修学校合办的“‘冲’出梦
想——大湾区创业培训计划”在香
港举行启程大会。

“这个'C'有着多重含义。”全国
政协委员、香港专业进修学校校长
陈卓禧笑着介绍，其代表 Coffee
（咖啡）、CR（China Resources，
华润集团）、CT（ HK College
of Technology，港 专 ）、CF
（Community Foundation，大湾
区共同家园青年公益基金），还有
Champion（冠军），饱含了社会各
界的支持力量，以及青年学员们对
于美好未来的斗志和向往。

在深圳，为期7周的实习培训
正等着这群年轻人的到来，他们将
集中学习咖啡行业专业知识、实务
技巧，体验地道的大湾区文化生活。
计划结束后，学员们要提交商业计
划书，最优秀的两组将分别获得百
万元资本，在大湾区开咖啡店，经营
时间不能少于两年。

“启程现场氛围很热烈，青年们
情绪高涨。有的学员是姐弟同行，有

的学员专门辞职前来，还有的已有
了在内地二三线城市创业的想法和
计划，足以看出他们对大湾区发展
的信心和决心。”陈卓禧说，这一实
习计划已筹谋多时，从前年3月启
动，去年夏日发起报名，又历经7个
月的行前培训，终于踏出了最关键
的一步。作为组织者的他，同样备受
鼓舞。

“我们还在香港中联办和内地
相关部门的支持下，为学员安排了
点对点的交通来集体过关和检疫，
这也算是我所建议的‘蓝天通道’的
第一次实践。”陈卓禧介绍，今年全
国两会期间，他提交了一件《关于建
立粤港之间防疫蓝天通道，利便香
港青年在粤港澳大湾区创业、就业
和实习的提案》，建议化被动为主
动，安排相关检疫防疫工作，为到粤
港澳大湾区创业、就业和实习的香
港青年建立“蓝天通道”，让他们感
受祖国的一片蓝天。

“没想到才一个多月，这一设想
就有了‘梦想成真’的实践。”陈卓禧
笑着说，“大湾区发展是摆在香港青
年面前难得的机遇，参与此次计划
的学员拥有远大志向和敢为人先的
态度，他们的勇气和眼光，使他们遇
上了好运气。希望他们能够好好利
用这个机会，增长知识和阅历，提升
对内地的了解和认同，在大湾区大
胆追梦的同时，用他们的经历鼓舞、

带动更多青年走进内地，感受湾区的
活力和魅力。”

■ 见证“湾区花正开”

“自信的道路，脚步更坚定，一个
崭新的时代，让我看到了明天最美的
前景。”伴随着悠扬而动听的音乐旋
律，4月19日晚上8时，“湾区花正开”
故事会在广州举行。

在现场，广州市林业和园林局副
局长吴敏分享了花与树的故事，让观
众们见微知著，感受到了“生态湾区”
建设的潜在空间。

“比如闻名遐迩的香港花展，每年
3月都是百花争艳，吸引了广州等诸
多城市参展竞技；而在人人都爱花的
广州，园林博览会也已经举办了 28
届。近些年来，大湾区的各个城市都在
举办花展，通过互相展览和切磋，各地
花艺水平有了特别明显的进步，形成
了各自的特色，真正实现了岭南文化
的融合。”吴敏说。美丽的花朵，为湾区
合作带来了美的契机，而花艺已经成
为了大湾区城市之间的纽带，融入了
共同的文化血脉。

关于树，吴敏则讲起了一个关于
澳门的小故事。“广州的绿化部门一直
和澳门特区相关部门保持着良好的长
期合作关系，在树木健康普查、病虫害
防治研究等领域陆续开展了研究合
作。在几年前，澳门本土树木曾出现了
严重的褐根病，传染性强，且根治难度

大。为此，当地相关部门主动向广州寻
求支持。我们当时派了‘树木医生’为
澳门大树问诊把脉，并总结了一套专
门的综合防治方法，及时有效地解决
了这一问题。”吴敏说。类似这样的故
事不胜枚举，为了让大湾区的天更蓝、
山更绿、水更清、环境更优美，广州牵
头筹建的大湾区生态绿化城市联盟也
正式成立，成为了推进大湾区生态文
明建设的重要载体。

“粤港澳大湾区的城市有着相似
的地理环境和城市特质，同根同源、血
脉相连，相信我们在绿色发展和生态
文明建设中，能够实现共赢发展，共同
为建设美丽湾区贡献智慧和力量。”吴
敏说。

除了“生态湾区”，现场分享的
“人文湾区”“创新湾区”“人才湾区”
“健康湾区”等多个板块的故事同样精
彩纷呈，成为了读懂“大湾区、大未来”
的生动注脚。

■ 奋战美好未来

大湾区、大未来，各地活动持续发
力，彰显着湾区合作的发展机遇。

72项事项清单有序落实，32项职
业资格（工种）获认可；广州期货交易
所揭牌成立，携手港澳发展新兴产
业；开设25个港澳子弟班、44个港澳
青年创新创业基地……4 月 19 日，

“大湾区 大未来”主题宣传（广州）
媒体见面会召开，当地政府从规则衔
接、科技、基建、产业、生活圈、区域发
展等多个角度，介绍了广州高质量推
进粤港澳大湾区建设的有益作为和积
极成效。

同日，在佛山，媒体参访团聚焦顺
德区高质量发展，切身感受到港澳青
年借力当地一流的营商环境，积极融
入国家发展大局的创新故事。在肇庆
新区港澳青年创新创业基地，创办企
业、入驻办公的港澳青年，更是用亲身
经历的生动实践，诠释了当地构建“广
深港澳研发，肇庆孵化转化”的创新协
作、错位发展新模式……

在大湾区11座活力之城内，每天
都有携手合作、融合创新、奋发共荣的
故事在上演。来自各地的创业者、就业
者们紧抓时代机遇，作为助力国际一
流湾区建设进程中的一分子，在这片
热土上挥洒汗水、汇聚力量、冲刺梦
想，共同撑起大湾区建设的美好明天。

由梦起航 静待花开
——大湾区之春掠影

本报记者 徐金玉

“‘黑暴’居然用这样的手段破坏过香港！”
“原来香港国安法实施以来，警队在执法

方面有了这么多的改变！”
“老师讲得太好了，我们都受益匪浅！”
4月17日，香港政协青年联会第七期政情

班正式开班，两天的课程邀请了多位重量级嘉
宾担任讲师，面对面给青年学员授课，并开设
提问交流环节。其中，香港特区政府警务处处
长邓炳强题为“香港面对的国家安全风险及香
港国安法的探讨”的课程，受到学员的热烈欢
迎。

讲座中，邓炳强讲述了香港国安法的生效
让香港社会秩序渐复安稳的过程。他表示，维
护国家安全至关重要，相关工作是香港警队的
首要行动项目之一，希望在座的青年能提高辨
识危害国家安全风险的能力，自觉维护国家安
全，并和警方配合，向各界市民做好宣传工
作，加强市民的相关意识。

虽然前期就开始参
与筹备此次活动，听
完讲座，香港政
协青年联会副
主席兼政策研
究及培训委
员会主任施
俊匡依然意
犹未尽。他说，
讲座中令他印
象最深刻的是，“修
例风波”期间，警队工
作非常辛苦，经常超时工
作，用餐都成为问题。“好在当时有
很多社团、民众站出来支持警队，给了他们很
多鼓舞。比如我们政协青年联会就曾经发声明
支持香港警察，也带着食物、医疗物资等多次
慰问警队，邓处长说，每一个支持警队都很感
恩。听了这些，我很自豪。可以看到，市民的支
持，是警队守护香港的重要动力。”

施俊匡说，邓炳强还生动地讲述了香港国
安法出台前后的对比。“他说，有国安法可
依，警队执法必严。这种的态度，引起学员尊重
和大家的强烈共鸣。”施俊匡说，讲座一结束，
所有的学员都排队去和邓炳强合影，但为节省
时间，只能三人一组留下珍贵的影像。“他真的
是我们眼中的英雄。”

听了讲座，大连市政协委员、香港政协青
年联会副主席何沛林表示“非常振奋”，对香港
未来充满信心。

“讲座中提到一些乱港暴力分子趁着‘修
例风波’搞破坏的案例，让我们深刻认识到他
们肆无忌惮破坏香港安宁的违法行为，不但损
害香港的繁荣稳定，亦危害国家的主权、安全
及发展利益。在香港国安法立法和实施后，香

港走上拨乱反正的道路，我们都非常振奋。”
何沛林说，作为爱国爱港的青年一代，香

港政协青年联会的会员都坚决支持和拥护中
央对港的各项有力政策及措施，坚决支持香港
警队依法执法。“现在，秩序回到正轨，下一步
就是如何修复社会裂痕。所以，我们每个人都
要努力，推动香港社会向好的方向发展。”

何沛林说，讲座刚一结束，他就迫不及待
地把香港国安法的重要意义和迫切性分享给
家人和朋友。他也认为，爱国爱港的青年朋友
要行动起来，口口相传正能量，影响更多的香
港青年，增强他们对祖国的认同感及作为中国
人的骄傲。作为香港政协青年联会的上级机
构，港区省级政协委员联谊会对于每一期的政
情班都高度重视。接受本报记者采访时，全国
政协委员、港区省级政协委员联谊会会长施荣

怀表示，除了邓炳强处长外，此次课程请
来特区政府公务员事务局局

长聂德权、全国人大
常委会香港基本

法委员会副主
任谭惠珠、感
染及传染病
专 科 医 生
黄天佑等
重量级嘉宾
担任讲师当
面授课，也邀

请北京市政协副
主席杨艺文、香港立

法会主席梁君彦网上授
课。嘉宾们就香港不同领域、年轻

人关心的问题展开讲座、互动交流，希望借此
加深青年会员对国家和香港的政治体制及政
府运作的认识，为他们日后参政议政打下良好
根基。

施荣怀介绍，香港政协青年联会成立于
2014年，是香港主要的青年团体之一，现有会
员1800人，多数为港区地方政协委员或者对
政协工作感兴趣的年轻人。2015年开始，联会
定期举办政情班，邀请政府官员、专业人士、意
见领袖等为会员开展课程。

“国家安全是一个大的社会命题，范畴很
广，让香港年轻人深入了解和认同，就是需要
用他们熟悉的语言、容易接受和明白的案例讲
给他们。此外，‘爱国者治港’需要更多的接班
人，也希望通过这样的平台把更多年轻人吸纳
进来，给他们提供更多的学习机会和交流舞
台，为香港的未来储备人才。”施荣怀说，“希望
这些年轻人在发展自己的事业的同时，也能更
好地担当社会责任、国家责任，当好坚定的、有
素质的爱国者，并把这种正能量的信息向更多
的人传递。”

一场别开生面的国安法讲座
本报记者 李寅峰 刘圆圆

4月15日，“全民国家安全教育日2021”
开幕典礼在香港会议展览中心举行，这是香
港国安法实施以来的首个全民国家安全教育
日，并首次由香港特区维护国家安全委员会
主办的国安教育系列活动。

正如中央人民政府驻香港特别行政区联
络办公室主任骆惠宁在致辞时所言，“国家安
全是国之大计，是发展所凭，是民生所依”，这
个活动对于提高香港全社会的国家安全意识
具有重大的现实意义——不仅可以帮助香港
市民了解国家安全是香港长期繁荣稳定和安
居乐业的基石，了解爱国者治理国家是世界通
行的原则，还可以加强香港青少年的国家观
念，认识到香港是中国的香港，自己是中国人。

回顾香港近年发生的“占中”、“旺角暴
乱”和“修例风波”，各种危害国家安全的行为
和活动没有得到及时的防范和制止，正是因
为香港回归后维护国家安全的法律制度和执
行机制存在缺失，让“港独”、黑暴和“揽炒”等
极端政治势力有机可乘。他们煽动和指挥不
明真相的学生走向街头，毫无底线地进行各
种暴力犯罪活动。最令人痛心的是，有些年轻
人在他们的煽动下，居然不承认自己是中国
人，甚至践踏自己国家的国旗。

我是在香港出生的，很小就跟随父母往
返于香港与祖国内地之间。读书时的寒暑假
常常在上海、北京和广州等城市度过，还去过
一些工厂。父母时常对我说：“你要记住自己
是中国人。”我虽然将这句话记在了心里，但
是当时并没有理解，这是每一个中国人必须
具备的最基本的国家观念。

1997年香港回归后不久，我离开香港去
美国中学读书，这间中学每星期有几天早晨
上课前和有些活动时要唱国歌，美国学生唱
国歌时都会立即起立，将右手按在胸前，神情
肃穆，仪式感很强。

有日本同学向老师提问：“我们不是美国
人，也要站起来唱吗？”老师回答：“你们可以
不唱，但是一定要尊重美国同学对自己国家
的感情。”于是，我们这些来自中国香港、日本
和韩国的学生，每逢学校举行国歌仪式时，都
会起立以示尊重。美国中学对学生的爱国教
育令我印象深刻，也让我开始反思自己对国
家的感情。

有一次，学校组织主题为国际日的课外
活动，学生们可以摆设摊位介绍自己的国家。
我们几个香港学生立即到互联网上搜寻相关

资料，并着手制作香港特区区旗。我忽然想起
父母的教导，想到香港已经回归祖国，我们应
该介绍中国呀！便说：“赶快查找中国国旗的
资料，我们一定要挂上中国国旗。”此时，一位
外国学生讥笑我们道：“你们香港人真可怜，
没有国家。”我们立即大声反驳道：“香港是中
国的，我们是中国人！”那一刻，我第一次与自
己的父母一样，以身为中国人为荣。

我大学毕业后回到香港工作，2008年开
始担任港区上海市政协委员，通过学习参政
议政和深入各行各业进行参观访问，我渐渐
加深了对国家的了解。

2009年，我创办了汇勤资本，在向全国
各地优质企业进行投资的过程中，我目睹了
国家改革开放后一日千里、蒸蒸日上的发展，
深刻体会中国特色社会主义制度的优越性，
我对国家的感情越来越深了。

因此，当我发现香港回归祖国后，许多学
校教育中仍然缺失爱国教育时，非常惊讶。一
想到美国学生经常唱国歌，从小接受爱国教
育，而香港学生居然有不唱国歌、不学习自己
国家历史，甚至不知道自己是中国人时，我的
心情十分沉重。

非常感谢中央及时出手为香港国安立
法，确立“爱国者治港”原则，并修改完善了香
港的选举制度，为“一国两制”行稳致远和保
持香港长治久安提供了坚实的制度保障，不
仅开启了“爱国者治港”的新时代，也让香港
社会越来越关注下一代的爱国教育，深感加
强爱国教育已经刻不容缓。

我相信，在党中央的领导和支持下，香港
由爱国者治理，一定可以融入国家发展大局，
积极投身中华民族伟大复兴，谱写出新时代

“一国两制”成功实践的新篇章。

加强爱国教育刻不容缓
港区上海市政协委员、汇勤资本董事长兼行政总裁 江山

本报讯（记者 王惠兵） 4
月10日至12日，福建省政协组
织 代 表 团 赶 赴 澳 门 ， 宣 讲
习近平总书记在闽考察时的重
要讲话精神，并召开座谈会，
与会人员围绕闽澳交流合作展
开热烈讨论。

福建省政协主席崔玉英率团
先后走访了澳区省级政协委员联
谊会、澳门福建同乡总会、福建
省澳区政协委员联谊会，分别面
向澳区闽籍政协委员和闽籍社团
骨干召开2场学习宣讲座谈会。

会上，崔玉英以阐释“一个
篇章”总目标、“四个更大”新要
求、四项重点任务的深刻内涵为主
线进行了深入浅出的宣讲，与大家
共同重温习近平总书记来闽考察时
爱民亲民、情暖八闽的动人场景，
并围绕如何从政治的、全局的、长
远的、战略的高度深刻理解把握
习近平总书记在福建考察时的重要
讲话精神作学习辅导。

“习近平总书记在‘十四五’
开局之际赴福建考察调研，为新
形势下构建新发展格局，奋力谱
写全面建设社会主义现代化国家
福建篇章指明了方向。”全国政协
常委、澳门福建同乡总会会长许
健康说，总会将发挥新时代社团
作用，履行新时代社团责任义
务，在新格局下推动会务创新发
展，更好地服务新发展阶段闽澳
合作共融。

“习近平总书记于全国两会后
赴闽进行视察，让广大居澳闽籍
乡亲倍感振奋。”福建省政协常
委、福建省澳区政协委员联谊会
会长吕联选表示，将不断推动社
团创新工作方式，丰富服务内
容，满足日趋多元的社会需求，
永葆生机和活力。

“习近平总书记的重要讲话精神
对福建充满感情，新闻视频在澳门
微信群广泛传播，在澳门乡亲中也
引起很大的反响。”澳区全国人大代
表、澳门立法会议员施家伦兴奋地
说，要进一步深化闽澳“一带一
路”合作共建，强化双方在新发展
格局中“联外融内”的合作。

澳区全国政协委员何富强建议，
要站在国家发展全局的高度，抓住澳
门多元产业发展的新机遇，培养更多
有志于为国家为澳门为家乡作出贡献
的年轻人，凝聚各方力量，为闽澳高
质量发展提供强劲动力。

作为一名闽籍青年，澳门福建
青年联会理事长陈冰冰认为，闽澳
应在开展红色教育活动交流方面加
强合作，可将澳门爱国爱澳教育基
地和福建红色教育资源联动起来，
引领澳门青年深入学习古田会议精
神，增强青年人的民族自豪感和国
家认同感。

“澳门更要积极与其他省份展
开合作交流，合力办好横琴新
区。”“应助力福建省打造科技创新
走廊、沿海科技创新产业带，推动
福建省成为科技创新高地。”……
座谈会上，谈认识、说感受、讲体
会，气氛热烈。

崔玉英充分肯定澳门闽籍社团
和闽籍政协委员长期以来在团结
凝聚爱国爱澳力量中发挥的积极
作用，她寄望大家特别是澳区闽
籍政协委员进一步发挥“双重积
极作用”，继续秉持坚定的国家观
念和爱国情怀，在团结引领广大
在澳闽籍乡亲坚定“一国两制”
制度自信、全力维护澳门社会繁
荣稳定的同时，紧紧围绕推动闽
澳两地深化交流合作、福建融入
粤港澳大湾区和“一带一路”建
设多作贡献。

福建省政协赴澳宣讲习近平重要讲话精神

推动闽澳两地深化交流合作

“希望同学们通过本次活动，当好文明城市‘践
行者’、天府文化‘宣传者’、赛事名城‘交流者’，增强
对成都大运会的参与感和荣誉感，与成都、与全世界
共同见证这段美好时光。”4月 17日，以“闪耀青
春 喜迎大运”为主题的2021春季在蓉港澳台侨大
学生城市互动体验营活动在成都大学启动。作为联
合主办方代表，成都市政协主席张剡对本次活动充
满期待。

世界上规模最大、久负盛名的综合性体育赛事
之一——第31届世界大学生夏季运动会即将在成
都举办。在本次体验营活动中，来自在蓉六所高校的
130余名港澳台侨大学生来到成都大运村、东安湖
主会场等地，通过参观交流、趣味挑战赛等形式，切
身感受大运氛围、感悟体育精神、体验天府文化、感
知成都变化。

在体验营启动仪式上，港澳台侨同学代表一起
上台揭晓了代表着大运梦想的椅子，椅身上的手绘
图案汇聚了中国香港、中国澳门、中国台湾的地标性
建筑，代表了所有在蓉港澳台侨大学生对大运会的
祝福和期望。来自澳门的电子科技大学学生代表刘
嘉胜兴奋地说：“本次大运会是自新冠疫情暴发以来
全世界第一次举办这样规模的运动会，我为我们的
祖国而自豪。”

启动仪式之后，同学们一起走进成都大运村以
及正在建设中的大会运主会场。随处可见的大运元
素，让参与活动的大学生们直观地感受到了浓郁大
运氛围，增强大家的参与感、体验感。站在正在紧张
施工的东安湖主会场中间，来自香港的成都中医药
大学学生代表郑学勤瞪大了眼睛，连呼“震撼”，他表
示，去年中秋节期间来参观时，这里还只是一个大工
地，短短半年多，便已经变成了如此壮观的体育场，
这让他对祖国的发展速度有了更加直观的认识。

在古风古韵的洛带古镇看客家演出、品盖碗茶，
感受特色客家文化和创新创造的天府文化的交融碰

撞；在繁花似锦的蔚然花海举行一场模拟大运会的趣味挑战赛，既增进了相互
间的友谊，还收获了满满的“带得走的大运”——一枚以大运会元素设计而成的
奖牌和大运吉祥物“蓉宝”玩偶。成都大运会形象大使、花样游泳世界冠军蒋文
文、蒋婷婷也前往现场为同学们加油鼓劲。一天的活动，同学们从多角度见证了
成都公园城市建设、乡村振兴等工作成果，加深了对成都深厚文化底蕴的体味。

“目前，有大约850名来自港澳台的青年在成都求学。给他们更多的关心、
更多的关怀，让他们在成都健康成长，是我们成都政协应该做的事。”成都市政
协港澳台侨外事委主任覃文林表示，市政协将坚持以新颖的活动形式、良好的
活动口碑、生动的活动体验组织开展港澳台侨青年爱国主义教育，办好在蓉港
澳台侨大学生专场招聘会，让这些青年才俊们能更好地了解这个城市，更好地
融入这个城市，热爱这个城市，持续提升港澳台侨新生代的文化认同感、民族
向心力。

据悉，“在蓉港澳台侨大学生城市互动体验营”品牌活动自2018年创立以
来，历经三年探索，成功举办了“成都初印象·人生新征程”“探秘城市未来·感
知地道成都”“畅游田园春色·乐享成都生活”“穿越古今·探秘蓉城”等主题的
春、秋季主题活动，深受在蓉港澳台侨大学生喜爱。
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